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屯門區議會備忘錄  

 
2012-2013 年社會服務委員會  

第十次報告  
 

會議  
 
  社會服務委員會 (下稱「社委會」 )於本年 7 月 9 日舉行第十次會議。  
 
關注匡智屯門晨崗學校及匡智屯門晨曦學校的校舍事宜  
 
2.  因應社委會在上次會議的要求，教育局搜集了有關翻新 /改裝空置校舍和

加建工程所需時間的資料。一般而言，如翻新工程只涉及一些非結構的內部項

目，大致可於數個月內完成。若要在空置校舍內進行結構性的改動，則需要較

長時間。至於加建工程，如有關建築 /測量顧問的招標順利，以及工程進行並

沒有出現特殊情況，大約需時 3 年。  
 
3.  有委員認為，最有效解決問題的短期方案，仍是將晨崗學校或晨曦學校遷

至空置校舍。另有委員認為，如考慮搬遷特殊學校至空置校舍，務須諮詢空置

校舍的當地居民，並考慮有關校舍是否適合安置特殊學校。  
 
4.  經討論後，社委會促請教育局採取短期方案解決校舍擠迫問題，並由教育

及青少年服務工作小組繼續跟進有關事宜。同時，社委會建議在第 54 區預留

用地，興建特殊學校校舍，並將有關意見交由環境、衞生及地區發展委員會跟

進。  
 
要求分時段開放嶺南大學運動場免費予公眾使用  
 
5.  委員就本議題發表意見，包括：嶺南大學運動場經常閑置，應開放予公眾

使用；認為全面開放校園體育設施未必可行；校方現時開放設施予地區團體使

用，已履行了開放設施的承諾，以及嶺南大學體育設施的使用率偏低，與開放

時段及收費過高有關。此外，多名委員對嶺南大學是次回覆方式表示遺憾，認

為嶺南大學應以書面回應區議會的關注，或派員出席會議。   
 
6.  經討論後，社委會通過續議是項議程，並去信嶺南大學校方、嶺南大學校

董會及大學教育資助委員會，對校方沒有出席會議及沒有提供書面回應表示遺

憾，並再次邀請校方派員出席下次社委會會議。  
 
要求社會福利署研究延續「長者家居環境改善計劃」  
 
7.  委員就本議題發表意見，包括：「長者家居環境改善計劃」有延續的必要；

認為地區組織主要服務會員，未必能顧及其他有需要的長者，並就此建議，如

社會福利署 (下稱｢社署｣)日後推出類似計劃，應透過房屋署向獨居長者傳達有

關資訊，以及希望社署及關愛基金投入更多資源服務長者，並更主動地接觸有

需要的長者。  
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要求落實推行 15 年免費教育  
 
8.  委員就本議題發表意見，包括：隨着出生率上升，受幼稚園學費昂貴影響

的家庭會增加，當局應落實推行 15 年免費教育的時間表，盡早紓緩幼稚園學

生家長的財政壓力；雖然學劵有助減輕家長的負擔，卻限制了學校的選擇；政

府應作長遠的教育投資，以提升人口質素；建議局方在免費幼稚園教育取得階

段性成果前諮詢區議會，以掌握各區對免費幼稚園教育的訴求；局方在規劃本

區幼稚園的學額供應時，應考慮「雙非」家庭兩極化的經濟狀況對學額需求的

影響；幼稚園由私人營運，傾向將成本轉嫁學生家長；當局及有關委員會需時

研究免費幼稚園教育事宜及諮詢公眾，希望當局在過渡期間研究如何協助基層

家庭負擔幼稚園學費。  
 
要求加強監管教科書價格上漲問題  
 
9.  委員就本議題發表意見，包括：雖然教育局已推出不少措施，但仍未能有

效壓抑課本價格，對家長造成沉重負擔，期望局方研究進一步的應付措施；認

為教科書沒有必要頻密改版，而過多的補充練習目的在壓搾家長，牟取暴利，

當局必須強化有關的制約措施，並推動循環再用舊書及電子教材；當局在研究

應付措施時，須考慮電子教材可能會損害眼睛；認為應規定出版商每次改版時

須列出修訂內容；建議校方在法例容許下，自行影印修訂部分，派發予學生；

課本選擇由學校主導，辦學團體不應選擇改版書；局方應推動學校諮詢家長對

課本選擇的意見，以及應進行家長意見調查，檢視不同措施的成效。  
 
邀請參與及協助屯門區「全港青年短片創作大賽」地區初選  
 
10.  經討論後，社委會同意參與全港青年短片創作大賽地區初選的評審工作，

並推選曾憲康議員代表社委會參與有關工作。  
 
新界西醫院聯網 2013/14 年度工作計劃  
 
11.  委員就新界西醫院聯網的工作計劃發表意見，涵蓋醫療資源及人手分配、

屯門醫院的服務、博愛醫院的交通配套、門診及夜診服務、外判服務、跨網專

科門診服務、新界西聯網急症服務、水療設施、血液透析服務及公私營醫療協

作計劃的發展等。  
 
社會服務委員會轄下工作小組的工作匯報  
 
(a)  醫療及復康服務工作小組  
 
12.  召集人補充表示，工作小組與部分社委會委員於 6 月 21 日早上視察屯門

醫院惜別間。工作小組會繼續跟進有關事宜，並匯報有關進展。  
 
(b) 社區關懷工作小組  
 
13.  召集人補充表示，在邀請的 11 個地區機構中，只有香港基督教女青年會

屯門綜合社會服務處有意與工作小組合辦資助婦女發展計劃的活動。經討論

後，社委會同意工作小組與上述機構合辦有關活動。  
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14.  有委員認為，足球訓練的活動應由地區設施管理委員會轄下的康體發展

督導小組負責，社區關懷工作小組應善用資源，避免與其他小組的活動重疊，

並應作清晰定位，服務弱勢社羣。召集人回應表示，工作小組曾接獲家長聯

署來函，表示希望工作小組繼續舉辦足球訓練班。另有委員表示，考慮到活

動的延續性，工作小組宜繼續舉辦足球訓練班，以免參加者的訓練中斷。經

討論後，社委會同意工作小組繼續跟進足球訓練班的安排。  
 
(c)  教育及青少年服務工作小組  
 
15.  社委會備悉工作小組的有關報告內容。  
 
教育局屯門區學校發展組報告  
 
16.  委員就教育局的報告發表意見，包括：關注教育局未能向居於內地的香港

家長，提供跨境幼稚園校巴的資料；促請當局盡快批出深圳灣管制站校巴的許

可證，並優先處理學校名下校巴的申請；建議局方考慮安排沒有校巴接載的學

童乘坐其他學校的校巴；深圳灣管制站的跨境巴士去年大幅調高收費，為家長

帶來沉重負擔，以及關注深圳灣管制站的整體交通已經飽和，日後跨境學童的

過關安排可能受到影響。  
 
社會福利署報告  
 
17.  社委會備悉社署的有關報告內容。  
 
18.  嚴天生議員報告，他已辭任社署康復服務地區協調委員會委員。就此，

主席請有意加入該委員會的成員與秘書處聯絡。  
 
屯門區罪案數字報告  
 
19.  委員備悉警務處的有關報告內容。  
 
「爭取長者福利聯合行動組」來函  
 
20.  經討論後，社委會通過交由社區關懷工作小組跟進上述機構的來函，並考

慮邀請該機構與工作小組面談，然後向社委會匯報。  
 
 
屯門區議會秘書處  
日期： 2013 年 8 月 16 日  
檔號：HAD TM DC/13/30/SSC/2 


